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去年12月22日，瑞士联邦最高法
庭支持了孙杨的上诉请求，撤销了国
际体育仲裁法庭（CAS）之前对其做出
的禁赛八年的处罚，案件启动重审程
序。如今，这件事终于有了新进展———
国际体育仲裁法庭宣布，孙杨案的重
审听证会定于5月25日举行，此次听
证会不对外公开。
孙杨案在国际体育仲裁法庭上一

次听证会的举行时间为2019年11月15
日的，那是一场公开形式的听证会，并
且进行了约10个小时的全球直播。对
于即将于下周举行的重审听证会，国
际体育仲裁法庭表示，由于诉讼当事
方没有要求将听证会向公众开放，故
而听证会将仅通过视频会议的方式举
行，并且为不公开的形式。另外，国际
体育仲裁法庭不会就此案接受任何采
访，一旦做出裁决，该庭将直接公布结
果 。
此前，关注孙杨案的人可能只知

道重审听证会将于5月24日至28日间
举行，现在有了国际体育仲裁法庭的
官方确认，这场已有些旷日持久的拉
锯总算要跑向终点了。
从上一次听证会到这一次的重审

听证会，案件的主理机构都是国际体
育仲裁法庭。之所以会多出原裁决被
撤销并启动重审的曲折，原因是瑞士
联邦最高法庭认为“国际体育仲裁法
庭的仲裁员身份存疑”。
瑞士联邦最高法院有权撤销国际

体育仲裁法庭的裁决，但撤销的适用
范围非常有限。前者不会对仲裁庭就
事实的认定、规则的解释、适用及推理
作实质审查，它只负责查究仲裁的程
序是否合法。
此案被撤销原裁决、启动重审的

原因是，孙杨律师团队在向瑞士联邦
最高法院提交的材料中，抓住了国际
体育仲裁法庭上一次负责孙杨案裁决
的仲裁小组中的首席仲裁员曾在社交
媒体上就动物保护等问题发布过涉嫌
辱华的言论，而这一点质疑得到了瑞
士联邦最高法院支持，所以便有了现
在的重审。
由于此次重审听证会将以不公开

的形式举行，并且国际体育仲裁法庭
已表明态度，不会就此案接受任何采
访，所以无论是在等待5月25日听证
会举行的过程中，还是听证会后，关注
者们所能做的就只有保持耐心、静候
结果。

目前，大家对孙杨案的关注主要
集中在国际体育仲裁法庭，但其实，此
案的起点还可以往前追溯：即可以追到
2018年11月19日国际泳联就此举行的听
证会，也可以追溯到孙杨“抗检”事件的
发生当日，那天是2018年9月4日。
2018年9月4日，国际兴奋剂检查

管理公司（IDTM）的三名工作人员来
到孙杨位于杭州的家中，对其进行赛
外检查。由于检查人员不能提供合法
的兴奋剂检查官证件和护士执业证，
孙杨认为这一检查是非法和无效的，
所以没有配合。从那一日至今，时间已
经过去了32个月。
“抗检”事件发生后，国际兴奋剂

检查管理公司将相关报告提交至国际

泳联（FINA），后国际泳联针对此事于
2018年11月19日在瑞士洛桑召开了长
达13个小时的听证会。当天，孙杨本
人、双方证人均接受了询问。然后在一
个多月后，国际泳联根据听证会结果
做出裁决，认为国际兴奋剂检查管理
公司的此次检查无效，认可孙杨未违
规。

2019年3月12日，由于不满国际泳
联的裁决，世界反兴奋剂机构就孙杨
“抗检”一事向国际体育仲裁法庭提出
上诉。再然后，事情就发展到了大家比

较熟悉的阶段，国际体育仲裁法庭就
孙杨案于2019年11月15日举行的那场
听证会，那场被全球直播的听证会。

由于在上一次听证会中出现了
“仲裁员身份存疑”的问题，所以此次
重审听证会采用的将是全新阵容的仲
裁小组，以确保在最大程度上做到中
立与公正。
通常情况下，国际体育仲裁法庭

的仲裁小组由三人组成，其中一人为
首席仲裁员，另两人为仲裁员。案件中
的对立方可各自从仲裁员名册中挑

选、任命一位仲裁员，然后由这两名仲
裁员按照一致同意的原则，再从名册
中选定一人担任首席仲裁员。只有在
两名仲裁员无法达成一致选择时，才
会由普遍仲裁庭的庭长行使对首席仲
裁员的任命权。后一种属于少数情况。
必须要说一句的是，在重审听证

会上，如果没有出现对孙杨更有利的
证据材料，或者两大阵营所提供的证
据材料的“战力对比值”没有发生偏
移，那国际体育仲裁法庭这一次的仲
裁结果很可能会向上一次看齐。

32个月 漫长拉锯奔向终点

5月16日，中国乒乓球协会官宣了
参加东京奥运会的正式名单。国乒高
手林立，易引发“选择困难症”，重大
名单发布后惯例免不了被人议论，但
这回，大家对奥运名单的讨论之声较
以往更多。针对这样的情况，身为中
国乒乓球协会主席的刘国梁适时站
出来说明了情况。

刘国梁表示，这份东京奥运会名
单是奔着新老结合和着眼巴黎奥运
会的方向而去，目标是为了让国乒保
持长盛不衰。

从名单来看，马龙、樊振东镇守
男单，陈梦、孙颖莎负责女单，混双名
额几乎是毫无悬念地归属于许昕/刘
诗雯，同时他们也将分别参加男子团
体和女子团体的比赛。两张P卡则分
配给了王楚钦和王曼昱。

立足东京，着眼巴黎，这项任务

被刘国梁反复划重点。“这次备战当
中，包括名单产生的过程，还有一个重
点，就是备战东京放眼巴黎，中国乒乓
球的目标是长盛不衰，因为不仅仅是
东京这一届奥运会，本来在2020年的
奥运推迟了一年，说明巴黎奥运会相
当于提前了一年。”
国乒的奥运名单形成了“三老带五

新”的格局，除马龙、许昕、刘诗雯外，其
他五人都没有奥运实战经历，尤其在女
单方面，国乒打出的更是陈梦加孙颖莎
的全奥运新人牌。在刘国梁看来，这种
新老搭配的方式，将有助国乒成为常胜
之师。“人无远虑必有近忧，这份新老阵
容的名单，完美的结合当中，希望采取
一种无缝的衔接，既考虑对东京奥运的
备战，又着眼于对巴黎奥运的培养，能
够让这支球队更强大，更全面，基本上
是秉承着这样一些想法，做出了一种改

革，做出了一些创新，也做出了一些挑
战。”刘国梁分析道。

在这次劳动节长假期间，新诞生
的2021“直通WTT大满贯·世乒赛”暨
奥运模拟赛与大家见面。刘国梁的另
一重身份是WTT（世界乒乓球职业大
联盟）理事会主席，而这种全新的赛事
模式正在一定程度上体现了他的探索
意图。
“我觉得通过这样的选拔，通过网

络传播的方式，让更多的粉丝、球迷和
国人能够知道和了解这支伟大的球队
是如何锻炼出来的。”刘国梁在接受采
访时透露了乒乓探索还将继续推进的
意思。“希望下一届巴黎奥运会时，步
子迈得更大一些，胆子更强一点，选拔
的时间和办法更多一些，能够持续性
地发展，能够让大家更了解，更热爱这
支王者之师。”

国乒东京奥运会名单的确定，不
仅引来了广大国内球迷的关注，还令
日本媒体也操了一回心。这份名单阵
容在赛场上的有效性和针对性如何，
要到东京才能验证，不过，这并不妨碍
大家先来纸上谈兵。

从选拔结果来看，东京奥运会延
期一年举办，刘诗雯成了国乒队内受
此影响最大的人。2019年，她在那一年
的战绩非常亮眼，如愿获得了世乒赛
女单冠军和世界杯“五冠王”的称号，
奥运女单名额看起来已几乎到手。然
而，随着疫情的发生和伤病的爆发，如
今她的东京梦想已与女单无缘，去为
中国争取奥运会历史上的第一枚乒乓
球混双金牌，以及与队友共同捍卫女
团荣誉，成了她的任务。

日本媒体《桌球王国》撰文分析，
认为由陈梦和孙颖莎组成的零奥运经
验女单阵容，以及高龄化的男队，有可
能成为国乒的薄弱点。
“陈梦和孙颖莎，她们都是第一次

出战奥运会。与其他国际比赛相比，
参加奥运会的单打可能会让她们承受

更大压力。30岁的刘诗雯、27岁的陈
梦和20岁的孙颖莎，在年龄结构上是
老中青结合的方式，但是，陈梦在27
岁时才第一次参加奥运会，如果放在
以前，这可能已经是中国女队员的退
役年龄。”这家日本媒体在文章中如此
分析道。
在国乒的东京奥运会名单确定之

前，国际奥委会就曾在官方报道中聚
焦马龙，提到如果马龙能在东京赢得
男团和男单冠军，就将超越师姐王楠，
以五枚金牌成为奥运会历史上获得金
牌最多的乒乓球运动员。

不过在《桌球王国》看来，已经32
岁、巅峰不再的马龙和31岁的许昕不
仅让这支中国男队显得老态，同样也
可能是变数所在。“中国男队平均年龄
为29岁，是前所未有的老龄化队伍。
以前，中国选手几乎在25岁左右就退
出国家队了。”“新老交替的滞后，出现
了伤病和核心主力经验不足的问题，
产生了一些风险，这是最强军会面临
的不容忽视的危险因素。”
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